



PERIÓDICO	PAGINA	FECHA	SECCIÓN
EXCELSIOR	1,8	14/10/2022	LEGISLATIVO

NO SÓLO ENFERMA, DISCAPACITA

Al menos 20 millones de mexicanos requieren atención médica al quedar con alguna discapacidad, trastorno o secuela por covid-19. **Primera / 8**

VEN PROBLEMA DE SALUD PÚBLICA

Covid discapacitante impacta a 20 millones

HASTA CINCO MILLONES DE PACIENTES manifestarán consecuencias a largo plazo, alertan expertos

POR XIMENA MEÍJA

Especialistas del Instituto Nacional de Rehabilitación (INR) reconocieron que las secuelas provocadas por el virus del SARS-CoV2 han ocasionado discapacidad en la población, lo que ha derivado en un grave problema de salud pública.

Al participar en el foro Post covid; enfermedad discapacitante, organizado por la Comisión de Grupos Vulnerables en la Cámara de Diputados, el director médico del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER), Justino Regalado, indicó que de un millón 700 mil a cinco millones 300 mil pacientes manifestarán consecuencias a largo plazo, los cuales requerirán atención, lo que será el mayor reto.

“Debemos tener una preparación para esto y ajustar el sistema de salud”, planteó.

En su intervención, el director general del INR, Carlos Javier Pineda, expuso que la discapacidad ocasionada por covid-19 se ha convertido en un problema de salud pública.

Detalló que en México se contabilizaron 20 millones 838 mil 108 personas con discapacidad, de acuerdo con el Inegi.

El especialista enfatizó que el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias se dedica a una rehabilitación de manera integral, mediante la investigación científica, la enseñanza y la atención médica de alta especialidad, todo ello con calidad y calidez para el paciente.

El director médico del Instituto Nacional de Rehabilitación, Álvaro Lomeli Rivas, comentó que más de 50% de quienes padecen

covid llegan a tener algún trastorno emocional como, ansiedad o depresión.

“Las repercusiones que dejó covid-19 son múlti-



PERIÓDICO	PAGINA	FECHA	SECCIÓN
EXCELSIOR	1,8	14/10/2022	LEGISLATIVO

ples, pues se afectan varios órganos, entre ellas dependencia, sensación de minusvalía, improductividad”, advirtió.

En cuanto al impacto económico, señaló que es alto, debido a lo que cuesta y lo que dejan de producir las personas.

“No hay recursos suficientes, pero eso no nos ha limitado, la mortalidad ya es baja, pero el tratamiento es prolongado”, explicó.

La jefa de la División de Rehabilitación Neurológica del INR, Jimena Quinzaños, indicó que se ha descubierto que 16% de pacientes con covid puede tener complicaciones neurológicas, es decir, casi medio millón de personas en México pueden estar padeciendo complicaciones como insomnio, alteraciones de nervios, no pueden comer o hablar, pierden movilidad, presentan inflamación de la médula.

“Las secuelas neurológicas tienen importantes implicaciones para pacientes y familiares por las pérdidas económicas; los rehabilitadores enfrentamos situaciones complicadas de esta enfermedad que puede causar discapacidad”, destacó.

El responsable de Rehabilitación Cardiopulmonar del INR, Juana Zavala, aseguró que se trabaja con los recursos que se tienen, sin embargo, expuso a las y los legisladores la necesidad de mayor presupuesto para dar a los pacientes la atención adecuada y que puedan reintegrarse a sus actividades diarias.

La presidenta de la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, Gabriela Sodi, del PRD, señaló que se deben escuchar los planteamientos y propuestas de los especialistas para que sean

tomados en cuenta.

Destacó que el tema de la atención para covid-19 tiene etiquetados recursos en los presupuestos.

Manifestó su compromiso por poner al centro de la política esta enfermedad y sus procesos de rehabilitación.

“Tenemos que hacer concreta la promesa que haya una seguridad social para todos, dependiendo de los tipos de enfermedades y, sobre todo, ésta que queremos elevar al rango de discapacidad”, sostuvo.

El INER ha sido en el país el centro de referencia para la identificación y atención de las dos grandes pandemias modernas en el país: la influenza AH1N1 y covid-19.



Los rehabilitadores enfrentamos situaciones complicadas de esta enfermedad que puede causar discapacidad.”

JIMENA QUINZAÑOS
JEFA DE REHABILITACIÓN NEUROLÓGICA DEL INR

50

POR CIENTO

de las personas que padecen covid presentan algún trastorno emocional.